
一、交換學校介紹及課程等學術方面資訊 

廣州中山大學，華南第一學府，現有三個校區五個校園，包括位於廣州市海珠

區的南校園、越秀區的北校園（醫學院）、番禹區的東校園（大學城）、以及珠

海校區及深圳校區，除了主要上課的校區平常沒什麼事不太會去到別的校區，

像我交換的嶺南學院便是位於海珠區的南校園，我則是一整個學期都在南校園

完全沒有去別的校園。不過有認識政大到中山大學管理學院交換的其他交換

生，管理學院有些課在東校園上課，於是他們就得不辭辛勞的兩地來回奔波。

宿舍的部分，中山大學是規定不提供院級交換生宿舍的，不過有學姊提前寫信

給中大這邊行政人員，有成功獲得宿舍，我後來大約四五月寄信再去問中大態

度就轉為強硬都不給宿舍了。不提供宿舍這點我認為對交換生活影響還蠻大

的，一個是必須在學期開始前去大陸找外宿的地點，另一個就是必須負擔相較

於宿舍高昂許多的外宿費用，各位同學自行斟酌。 

中山大學嶺南學院原先是嶺南大學，後來併入中山大學成為其中一個學院，是

中山大學分數較高的一個學院。嶺南學院大致等於金融加國貿，學生們大一大

二是不分系的，共同學習商學院基礎科目如會計學、總體經濟學、個體經濟

學、計量經濟學、微積分等課程，大三時才會迎來專業分流。個人覺得嶺南這

邊的課程必修課多也重，數學的成分很多，政大的必修課程則相對寬鬆，提供

學生更多的彈性選修。 

嶺南學院提供給交換生選擇的課程我覺得還挺多樣的，專業課程多，通識課程



則較少。選課系統不難用，但授課大綱不一定每堂課都有，出來的時間也不固

定，如果看到有興趣的課名可以寫信給嶺南這邊的行政人員詢問，講到寫信，

gmail 容易被擋信，之前寄信常常很慢回或是沒回，建議大家可以先辦一個 qq

信箱，我到後來寄信都用三個信箱一起寄信以防信件遺失。這邊附上之前的課

程給大家參考：intermediate microeconomics, intermediate 

macroeconomics, data analysis, global business management, strategic 

management in globalization, financial engineering, international 

marketing management, mechanism design and its applications, 

organizational behavior, cross-cultural management, international 

financial management, business logistics management, case studies in 

corporate finance, investing banking, asset management industry and 

global investment strategy, life and property insurance, econometrics, 

China business study, labor politics。課名都是英文的，因為嶺南學院對台灣

交換生的待遇是比照國際交換生，給我們的選課清單也都是英文授課的課程，

上課的同學也都會是來自世界各地的交換生，所以課堂上的討論經常是需要透

過英文進行交流的。 

選課學分的方面，雖然好多課名看起來都可以抵政大的課程，不過截至目前，

嶺南的學分是無法轉換成政大畢業學分的！我這邊拿兩堂選的課出來介紹：

China business study 跟 Labor politics。CBS 課程是嶺南的特色課程，專為



交換生所開設，可以理解為講座課，每位講師會負責一至兩週的課程，講題會

跟中國的商業議題有關，如東方消費者與西方消費者的行為差異或是中國企業

發展史等；Labor politics 這門課則主講勞資關係的演進，範圍從全世界的勞工

運動到中國內部法規演進，及法律該如何保護勞工等。值得注意的是，所有課

程的上課週數皆不一定，有些課從九月上到十一月就結束了，有些課程則會一

路上到一月底，在選課的時候需要多加注意。 

 

二、生活及文化交流 

生活部分不得不提也令我最回味的部分絕對是各式各樣的手機 app。 

（一）購物類 

購物類放在第一類是因為包含支付 app 的介紹，在中國出門真的啥都不用帶，

只要記得拿手機就可以出門了，一切付錢都用支付寶跟微信真的超讚。但是一

落地可以趕緊找時間去辦電話卡再去銀行辦銀行卡，電話卡通常開學前在學校

會擺攤，移動網卡一個月三十八塊人民幣就可以擁有 20G 流量，然後 app 或

公眾號沒事就會一直送流量，沒有 wifi 只用自己手機的流量也用不完很划算。

再來就是淘寶，可能大家在台灣都已經有使用過淘寶，到大陸真的會徹底淪陷

在淘寶深淵裡面，因為實在是太便宜了，一個手機殼才六塊人民幣還直接包

郵，能不買嗎？順帶一提回台灣前還用淘寶買了一堆玻璃膜因為我非常會摔手

機，便宜又包郵真的太划算。另外也推薦鹹魚給大家，淘寶買的垃圾就可以在



上面看有沒有要你的二手爛貨。美團也非常好用，要去哪裡玩要買門票可以先

在上面搜尋有沒有便宜的門票，通常都會比現場買還划算，或者只是要去某間

店吃飯也可以在美團上面搜尋看看有沒有套餐優惠，身為小資族能省則省真的

非常喜愛這個 app。 

（二）外賣類 

外賣真的是我的命，伊諾幾，假日就是睡到飽然後起床叫外賣，滿減折扣再用

紅包後一份不到十塊人民幣，免密支付半小時後吃飽睡，睡到晚餐再起來叫外

賣。外賣有三個 app，美團外賣、餓了麼跟餓了麼星選。美團外賣是黃黃的袋

鼠 app，通常會比餓了麼快一點送到，但紅包通常也拿到比較少，講到紅包，

可以問你的 buddy 有沒有微信外賣紅包群，加你進去抽滿減紅包，真的很好用

大優惠天上砸下來大紅包，此包只應天上有。餓了麼是我最常用的外賣 app，

因為它成為會員後可以累積獎勵金，獎勵金又可以換紅包，非常好用。餓了麼

星選前身是百度外賣，後來被餓了麼收購，上面的店家檔次會較高，人均比較

貴，比較不常用。 

外賣 app 第一次點餐會有大優惠，非常推薦都下載下來使用。這三個也都可以

成為會員，月費二十元可以獲得五元紅包六次之類的，時常會有五元購會員的

誇張優惠，請大家千望不要錯過！！ 

（三）其他 

車來了可以看公車還有幾分鐘，我很愛搭公車因為廣州地鐵真的比沙丁魚罐頭



還擠每次上次都吸入很多廣州市民的體味很不舒服。大眾點評可以看各個餐廳

的推薦菜餚，不過個人覺得就是僅供參考。攜程、飛豬 app 可以在上面看各式

行程，然後用自由行的方式去。Airbnb 在中國也不用翻牆就可以用我非常喜

愛，中國版的 airbnb 叫做小豬也挺好用的。微博非常推薦給有在追星的朋友們

使用。廣州路邊叫計程車跳錶蠻便宜的，或是也可以用滴滴，滴滴甚至可以不

用下載 app，微信錢包裡就有小程序可以叫車。出去玩買火車票的話很推薦用

微信裡面的同程藝龍，裡面火車可以選擇想要的鋪位，如果長途旅行像是要去

上海以北的地方車程通常都要二十小時以上，真的極度建議買下舖，中舖跟上

舖只能躺著，無法坐起身來做事，但如果買下舖的話就可以在下舖做任何事情

像是打報告之類的，完全無負擔！高效率！如果手頭比較寬裕的話當然可以搭

飛機啦比較快，只是再次重申小資族只能搭火車，可撥仔。 

 

三、交換需注意之事項 

一定一定一定要在台灣的時候就先下載各式 vpn！！Turbo VPN、VPN 

Master 等各式免費的 VPN 下載越多個越好，同樣秉持著死不付錢的小資族原

則，免費的 vpn 絕對是永遠不嫌多，不知道是我手機用太久網路也快壞了還是

怎樣，翻牆都超慢的還容易斷掉還時常翻不過去，可能跟免費也有關，還是奉

勸大家盡可能多下載一些，九月用的時候很快，後來十月十一月就越來越慢真

的很慘。學校合作的 Pulse Secure 也是時好時壞，電腦的話還蠻推薦使用



pulse secure 翻牆，另外我有時也會用 VPN +，一樣的道理翻牆軟體多多益善

多益 990，畢竟不翻牆真的是 literally 跟台灣的所有朋友斷開魂結，請大家一

定要注意這點！ 

再來就是錢財的部分，由於中國限制入境只能攜帶十萬台幣或兩萬人民幣，我

是帶兩萬人民幣入境，真的很窮困，尤其一個月又要付 2000 人民幣的外宿房

租費（再次請大家慎重思考沒有宿舍的後果），所幸，廣州的生活費並不算太

高，我覺得還低於我在台北的花費，但是食物安全衛生方面還是蠻值得留意一

下的。如果沒錢了就趕快拿台灣的提款卡提款吧！記得在台灣就要開境外交易

功能！在中國提款會收取手續費，各家不一樣，如果你要領超過四五千人民幣

建議可以請家人從台灣匯款，會比較便宜，是也差不多但是小資族要精打細算

精算師。 

最後，總體來說，到大陸交換依然是十分推薦的一個選項。沒有考英文檢定的

人，這是你唯一的選項。再者，平常生活用中文還是可以溝通，雖然各地方言

常常讓你聽得霧煞煞，普通話 please？中大嶺南交換日常還是可以大量練習英

文，因為上課都是跟來自歐洲跟非洲的交換生進行討論，其實朋友圈也會比較

偏各地交換生而不是大陸學生。最重要的是，中國真的有很多地方值得去看，

雲南、新疆、甘肅、青海、西藏、哈爾濱，這些地方都有台灣見不到的壯闊景

色，非常值得一探究竟，電子報送給大家滿滿的旅遊照片作為參考！ 

最後的最後，要提醒大家的是，身為台灣人，無可避免的一定會有許多大陸朋



友想要跟你討論兩岸關係，連去剪頭髮的設計師都可以長篇大論淘淘不絕他的

觀點，良性的討論有助於了解彼此的想法，但當然畢竟明哲保身，祝大家一切

順利。 

 


